



Santiagoueros dieron muestra de unidad y respaldo a la Revolución



Fotos: Orlando Guimerá

Angela Santiesteban Blanco

En la heroica, rebelde y hospitalaria Santiago de Cuba, el desfile por el Primero de Mayo no podía ser de otra manera, una multitud, en marcha apretada, tomó las calles y avenidas hasta llegar a la plaza de la Revolución Antonio Maceo Grajales.

A las 7:00 a.m. inició el desfile encabezado por el miembro del Buró Político del Partido y Presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular Esteban Lazo Hernández; Betsy Díaz Velázquez, Ministra del Comercio Interior y Miembro del Comité Central del Partido; Isdalis Rodríguez Rodríguez, Segunda Secretaria de la CTC; Beatriz Johnson Urrutia, miembro del Comité Central y Primera Secretaria del Partido en la provincia, así como Manuel Falcón, Gobernador y Orlando Beltrán Minier, secretario general de la CTC en la provincia, entre otros dirigentes partidistas y gubernamentales, Héroes del Trabajo, líderes religiosos y delegaciones extranjeras amigas de Cuba.

En sus palabras, Beltrán Minier se refirió a las motivaciones que tuvo el movimiento obrero para celebrar el Día de los Trabajadores, y señaló los retos y desafíos que enfrentamos cada día, para continuar desarrollando el país frente al férreo bloqueo

impuesto por el gobierno de los Estados Unidos.

El dirigente sindical llamó a los afiliados de los 15 sindicatos a trabajar con resistencia creativa, con eficiencia, productividad, ahorro, aplicando la ciencia y la técnica, aportando a la producción de alimentos, además de dar cumplimiento a los planes para saludar el 22 Congreso de la organización.

Beltrán Minier denunció el genocidio Israelí contra el hermano pueblo de Palestina y expresó el agradecimiento a las delegaciones extranjeras que llegaron a Santiago de Cuba para celebrar el Día del Proletariado Mundial, entre estas China, España, Estados Unidos, México y Chile.

El Sindicato de la Educación, la Ciencia y el Deporte, tuvo la responsabilidad de abrir el desfile -al que asistieron alrededor de 300 mil trabajadores de la ciudad cabecera-, dando muestra de masividad y alegría; momento especial fue el paso de los hombres y mujeres de las Far y el Minint, custodios de las conquistas revolucionarias y el orden público, cerrando la marcha los trabajadores de Servicios Comunales.

Sin duda, desde la Ciudad Héroe se protagonizó un multitudinario desfile en el que el pueblo ratificó su apoyo al proyecto social, y a la Revolución; en genuina demostración de unidad, resistencia, independencia y soberanía.



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

UN saludo para ustedes, que este 1ro de Mayo dieron un contundente SI por Cuba y la Revolución, fue un desfile que mostró que este país seguirá siendo libre y soberano... **ACELIA Hernández Rivero, de Calle Julio Antonio Mella #1, entre Paquito Rosales y Ramón López Peña, Dos Caminos de San Luis, expresa: "En este poblado llegó gas licuado por última vez en marzo de 2024, no alcanzó para todos los clientes, y muchos no tenemos dinero para trasladarnos a San Luis con dos balitas; espero que se analice esa situación para próximas distribuciones"...** YOANIS Arias López, director de Aguas Turquino, municipio de Songo-La Maya, da respuesta al vecino de Ricardo Songo: "Se comprobó que es cierto el planteamiento, el municipio tiene una situación crítica con el abasto de agua. En el caso del sistema de Songo, está afectado por dos razones: fuente deprimida y energía eléctrica. La fuente de abasto es el río Guananicum afectada por la sequía; en estos casos se le aporta desde Charca la Margarita, la cual no posee respaldo energético. Además, estuvo afectado también el Grupo Electrogeno del rebombero de Songo por combustible y baterías; estos tres sistemas por su ubicación, no se encuentran en el mismo circuito eléctrico. En estos lugares se ha brindado el servicio con pipas para tratar de minimizar la afectación y que la población reciba un poquito de agua, que todos sabemos no es suficiente; esta acción se hace de conjunto con los delegados y el Gobierno del territorio. Al demandante se le informó cómo funciona la solicitud de las pipas para cuando se encuentre en esta situación. Además, se le dieron los teléfonos a los cuales llamar: UEB de Aguas Turquino en Songo la Maya, 22-387266 y la Especialista de Atención a la Población de la Empresa 59958249"... **LILIANA Rodríguez Vergés, Independencia #4, entre 2da y 3ra, reparto Sueño, dice: "En la Calle Independencia y Carretera Central hay un salidero de agua potable hace aproximadamente siete meses. Tramitamos con la Empresa de Aguas Santiago ese problema, que impedía la entrada de agua a dos casas; vinieron, luego de varios días de insistentes llamadas; empataron la tubería, sin los recursos idóneos, solución que sabíamos no iba a durar mucho. Como en efecto, a principios de este mes, otra vez se rompió la tubería, llegaron a repararla, ahora sí con las uniones, pero las tuberías están muy superficiales, y el relleno que le echaron al hueco no es suficiente, además de no ponerle asfalto arriba. Consecuencias, no han pasado ni 20 días y ya está el salidero nuevamente en el lugar. En esta zona, como está la terminal de Calle 4 al frente, circulan muchos camiones grandes, lo que provoca que enseguida baje el relleno de los huecos y se vuelva a romper. Es tiempo y recursos invertidos en vano una y otra vez por no darle la terminación adecuada al trabajo", Chi lo sa...** RAFAEL Rodríguez Frías, de Santa Lucía #182, entre Corona y Padre Pico, expresa: "Manifiesto mi inconformidad con el tratamiento que estamos recibiendo los consumidores de Centro Sur respecto al ciclo de entrega de agua. El 18 de abril, después de 12 días sin recibir el líquido, dieron servicio y solo duró día y medio, eso fue para la Feria del Tivoli. Luego estuvimos 10 días más sin agua y el 28 la pusieron y de nuevo fue día y medio. Sin embargo, zonas como San Pedrito, Micro 9 y 10 del Centro Urbano José Martí se pasan más de 15 días recibiendo agua"... **DE la Dirección de Trabajo y Seguridad Social nos llega la respuesta sobre el monto de la remuneración salarial por concepto de chequera: "Según documento presentado por la entidad donde trabajó el demandante, tiene 37 años de servicio, por lo que se le aplicó el 62% con una pensión inicial de \$230.00, y se ha modificado según los incrementos realizados en el país, es decir: \$270.00, \$320.00 a partir de la Tarea Ordenamiento con el incremento salarial a los jubilados, también se le modificó la cuantía de su pensión, en este caso específico la propuesta a partir de 2021 se le incrementó a \$1 578.00 según la escala actual"... DESDE esta columna el reconocimiento y la felicitación a los trabajadores de Servicios Comunes, que como cada año, al concluir el desfile, dejan impecable la Avenida y las arterias aledañas a la Plaza de la Revolución; ellos cerraron el desfile haciendo gala de todos sus implementos de trabajo para, en cuestiones de minutos, dejar esos espacios limpios. Esta iniciativa demostró el sentido de pertenencia y la valía de su trabajo; merecen el reconocimiento, no solo porque fue una forma novedosa de devolverle al área la limpieza que siempre la ha caracterizado, sino porque reafirma que con esa tropa se puede contar para que Santiago siga siendo una ciudad bella, higiénica y ordenada. ¡Las palmas para todos!... **OJO en la Avenida Victoriano Garzón, cerca de la cafetería Las maravillas, hay un salidero de agua potable por donde se desperdician cientos de litros...** DE igual modo llegue la felicitación a los organizadores del desfile y, en especial, a los trabajadores y familiares que una vez más demostraron la firmeza de este pueblo, también las palmas y felicitaciones... **Y ya me voy, pero la semana próxima nos volveremos a encontrar... Chaoooooooooooooooooooo****

Sabadazo

Mirada de ciencia al Programa Materno Infantil

Betty Beatón Ruiz

Investigaciones y resultados en la atención integral a mujeres e infantes menores de un año serán socializados entre expertos del tema en el Primer Simposio Territorial Ginecosalud 2025, que tendrá lugar en la ciudad santiaguera del 7 al 9 de mayo.

Según precisiones del doctor Humberto Gómez Pérez, presidente del Capítulo Santiago de la Sociedad Cubana de Ginecología y Obstetricia (SCG) y organizador del evento, los debates pondrán énfasis en asuntos recurrentes y prioritarios dentro del Programa de Atención Materno Infantil.

"Tendremos cursos preventivos, y las sesiones serán tanto presencial como virtual, con intercambios en torno al riesgo preconcepcional, violencia de género en obstetricia y ginecología, sepsis, código rojo en hemorragia posparto, entre otros tópicos", dijo el especialista, quien también lidera el diagnóstico prenatal de defectos congénitos en esta suroriental provincia.

El teatro del hospital materno Norte Tamara Bunke será la sede del Simposio, que se dedica a

los 70 años de inaugurada dicha institución, los 61 de la Facultad No. 1 de la Universidad de Ciencias Médicas y al 510 aniversario de la fundación de la otrora Villa de Santiago de Cuba.

Médicos, enfermeros y estudiantes de carreras afines vinculados a áreas de Salud y hospitales, así como los presidentes de los capítulos de la SCG de las provincias orientales, participarán en esta cita que tributa, desde la ciencia, a más y mejor atención materno-infantil.



Fraternal encuentro por una mejor juventud

José Emilio Oliveros y Odalis Riquenes Cutiño



Foto: Perfil FB Museo 26 de Julio

Jóvenes líderes de denominaciones evangélicas protestantes, organizaciones fraternales, de la comunidad islámica y espiritistas santiagueros, sostuvieron un ameno encuentro con la máxima dirección de la UJC de la provincia, unidos en el ánimo de resguardar el pleno desarrollo de las nuevas generaciones.

Los noveles, representantes de unas siete denominaciones con presencia en el territorio, fueron recibidos en la sede del Comité Provincial de la UJC, por Yesenia Acuña Borrero, su primera secretaria, quien concedió gran importancia a espacios de diálogo como este, que desde el respeto y la fraternidad, apuestan por fomentar valores y tejer alianzas en defensa de una mejor juventud, alejada de flagelos y conductas inadecuadas que hoy resurgen y devienen amenazas, en medio de un contexto económico social difícil.

Migdaler Ramírez Matos, pastor de la Iglesia Adventista del Séptimo Día del poblado de El Caney, coincidió en la importancia de fortalecer al acercamiento entre las organizaciones estatales y las denominaciones religiosas, desde encuentros como este que permiten compartir experiencias y estimulan el conocimiento mutuo.

Los tiempos actuales requieren de unidad, si queremos garantizar un futuro de virtud y armonía para nuestra juventud, aseguró Aliet Quiala Cuello, coordinadora del Movimiento Estudiantil Cristiano en tierra santiaguera y miembro de la Iglesia Episcopal Santa María, durante el encuentro, en el que se habló de aportes, de resistencia y desde el entendimiento se abogó por la paz y la esperanza.

Previo al intercambio, los líderes religiosos tuvieron un singular reencuentro con la historia nacional, desde la visita a instituciones que le resguardan en la urbe santiaguera, como el Museo Histórico 26 de Julio y el parque museo Abel Santamaría y visitaron la casita infantil del hospital Saturnino Lora, hoy responsabilizada con el cuidado de casi un centenar de infantes, cuyos padres laboran en centros de salud aledaños.

- 13/4/2025 Germán Asencio Feijóo. Lucha Clandestina.
- 21/4/2025 Wilfredo Ricardo Roche. Lucha Contra Bandidos. San Luis.
- 23/4/2025 Marcelino Torres Martínez. Internacionalista. Palma Soriano.
- 27/4/2025 Juan Caminero Arias. Internacionalista. Mella.



FALLECIDOS

En la Cocina

HELADO DE MANGO

Ingredientes :

2 tazas de pulpa de mango/
2 tazas de agua/1½ tazas de azúcar/ 2 cucharadas de gelatina en polvo/ ¼ taza de leche o nata/ una pizca de sal

Preparación:

Disolver la gelatina en el agua, colocar en una cacerola, agregar el azúcar y llevar al fuego hasta hervir. Retirar del fuego, dejar enfriar y añadir la pulpa de fruta fresca,



licuada o tamizada. Batir la crema de leche hasta espesarla un poco, incorporarla a la preparación anterior y mezclar. Colocar en el molde elegido y llevar al congelador.

Homenaje al SON:
Significa amor, ritmo y melodía
Orgullo de nuestro país
Nunca nos faltará la alegría.
Mirtha Cuan Morell

Haz de tu vida un sueño,
y de tu sueño una realidad.

CINCO SUGERENCIAS PARA UNA PIEL SANA

Una de las formas más importantes de cuidar la piel es protegerla del sol/ No fumes. El hábito de fumar envejece la piel y contribuye a la formación de arrugas/ Trata tu piel con suavidad/ Lleva una dieta saludable/ Trate de controlar el estrés.

PARA EL CATARRO:

Bebe mucho líquido. El agua, los jugos, el consomé transparente o el agua tibia con limón y miel ayudan a aflojar la congestión de la nariz. También ayudan a prevenir la deshidratación, que es la pérdida excesiva de líquido. No consumas bebidas alcohólicas, café ni refrescos que contengan cafeína.

CUANDO USAR ADELANTE Y DELANTE:

(Adelante) se usa igual que (delante) pero cuando necesitamos usarlo con las preposiciones (hacia) y (para) escribimos solo delante porque adelante ya lleva incluida la preposición.

Mayo en Revolución

¡Viva el Primero de Mayo,
gloria del trabajador!
Tu lucha es como un faro
que alumbra con su fulgor
en Cuba al campesino,
al obrero y creador,
unidos en un destino
de esfuerzo, honor y valor.
¡Que viva el pueblo unido,
libre, fuerte y con amor!

ENTRE NOSOTROS

Mirtha Cuan Morell



Luis Alberto Portuondo Ortega

Concepto de Revolución, un cuarto de siglo

Millones de cubanos suscribimos a finales de 2016, con profundo dolor y raigal compromiso, el dar continuidad al concepto de Revolución pronunciado por el Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, el 1 de mayo del 2000. Inmediatamente después de la muerte del Líder, su legado fue patentizado en ciudades y pueblos, en montañas, valles y llanuras.

El Concepto, que el pasado jueves cumplió un cuarto de siglo, devino en el mayor sustento teórico-práctico legado por Fidel, constituyéndose en “la base de nuestro patriotismo, nuestro socialismo y nuestro internacionalismo”.

Hablar de Revolución es hablar, por antonomasia, de Cuba y de su resistencia heroica frente a la más implacable manifestación del imperialismo y, por ende, del Líder Histórico que encabezó tal proeza.

Al ser Revolución “sentido del momento histórico”, implica “cambiar todo lo que debe ser cambiado”, tal como se ha hecho a lo largo de la construcción socialista. Ejemplos abundan desde 1959, con las leyes de Reforma Agraria y Urbana; en 1976, con la institucionalización del país, la promulgación de la nueva Constitución y el establecimiento de una división político-administrativa coherente con las características geográficas y socioeconómicas de Cuba; con

el proceso de rectificación de errores y tendencias negativas de finales de los 80; el reconocimiento a otras formas de propiedad, la inversión extranjera, y otras muchas que, con la discusión popular, se han aplicado, siempre en condiciones de plaza sitiada.

Aquí se apuesta por el martiano “culto de los cubanos a la dignidad plena del hombre”, porque Revolución “es igualdad y libertad plenas; es ser tratados y tratar a los demás como seres humanos”. No ha habido lugar al derrotismo, porque “es emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros propios esfuerzos”, en contextos en los que el pueblo ha desafiado “poderosas fuerzas dominantes dentro y fuera del ámbito social y nacional”.

El ejemplo de la Revolución cubana al mundo no ha podido ensombrecerse: el acceso a la salud, la educación, la cultura y el deporte es universal y gratuito; un sistema de seguridad y asistencia social que, aunque perfectible, está concebido para todos. Conquistas defendidas “al precio de cualquier sacrificio”, con “modestia, desinterés, altruismo, solidaridad y heroísmo”.

Las victorias de Cuba se basan en su lucha audaz, con “inteligencia y realismo”, que amerita, en todos los casos, “no mentir jamás ni violar principios éticos”, la historia demuestra con creces que cuando son vulnerados, se crean causas y condiciones para debilitarnos como nación.



En ese sentido, Revolución “es convicción profunda de que no existe fuerza en el mundo capaz de aplastar la fuerza de la verdad y las ideas”, resultando imprescindibles la unidad y la independencia para luchar “por nuestros sueños de justicia para Cuba y para el mundo”.

El campo necesita de su pueblo



Mayte García Tintore

Cuando el pasado domingo cientos de trabajadores sorprendimos a la madrugada, ante la convocatoria de un Trabajo Voluntario Masivo, como saludo al Primero de Mayo, Día del Proletariado Mundial, muchos no imaginamos vivir una experiencia tan gratificante.

Desde la histórica Plaza de la Revolución, con el alba y en caravana salimos a cumplir con el deber, y aunque en verdad fueron horas de viaje que parecían interminables, por demás agotadoras -en las que el polvo monte adentro, teñía nuestro cuerpo, el frío del amanecer nos hacía tiritar y luego el sol azotaba la piel-, para quienes habitamos la ciudad capital, valía oro admirar entre neblinas, ese paisaje cubano inigualable, donde un silencio ensordece y el rocío mezclado con la hierba, huelen a gloria.

Cumplir con esta tarea de la Patria no fue solo simbólico en una fecha de compromisos y celebraciones; también puso al desnudo una realidad que pasa desapercibida para muchos santiagueros, y que precisa del concurso de todos.

Dice un viejo y sabio refrán ‘que ojos que no ven corazón que no siente’, quizás por eso algunos se muestren escépticos ante los reiterados llamados a potenciar las labores de siembra, a dejar el inmovilismo que carcome, y ante la alerta de que en el campo está la sostenibilidad alimentaria de nuestra población.

Sin embargo, cuando usted pasa horas recorriendo lo más abrupto de la geografía santiaguera, cuando mira la humildad de los

bohíos, ranchos y casas de quienes de sol a sol laboran en el campo para garantizar esa comida al pueblo; cuando conversas con aquel guajiro que, machete en mano, te cuenta de las vicisitudes para echar andar tantas hectáreas; cuando percibes el sentido de pertenencia de esos campesinos que hoy garantizan la alimentación de los santiagueros que vivimos en ciudad, una realidad se hace evidente: el campo necesita de su pueblo.

Y no es un teque de esta periodista, producir es el camino, lo primero es la tierra y lo que podemos sacarle, ahí está el futuro y el bienestar del pueblo; pero se precisan acciones más concretas para potenciar el sueño de que no quede un pedacito sin sembrar.

La realidad es que nadie puede hacernos lo que nos corresponde y el campo está a la espera de brazos fuertes y comprometidos, pues solo produciendo habrá mayor disponibilidad de alimentos y más desarrollo.

Ver tantas y tantas sabanas sembradas resultó halagüeño, entendí mucho más la exhortación casi constante de la Primera Secretaria del Partido en la provincia, Beatriz Johnson Urrutia, de fortalecer los polos productivos, los que recorre sistemáticamente, porque como dice la sabia popular ‘vista hace fe’.

Siempre será oportuno el intercambio con productores agrícolas, insistir en la aplicación de la ciencia y la técnica, el aprovechamiento eficiente del riego, las alianzas con

nuevos actores económicos y ser rigurosos en el control; se requiere además, recuperar la ganadería, fortalecer la vigilancia y velar porque el delito -en cualquiera de sus variantes-, no se fomente en el sector. Todo eso se precisa, pero también que se multiplique la fuerza de trabajo.

Me vienen los recuerdos de aquellas movilizaciones para el café y la siembra de caña, los contingentes al centro del país en apoyo a la cosecha de papa..., ahora urge buscar estrategias efectivas, sostenibles pero que estimulen, y fomenten empleos; hay mucha gente joven y saludable que no trabaja, no aporta a la sociedad y bien podía adueñarse del surco.

La realidad es que pocos quieren emigrar hacia los campos ni los mismos campesinos a veces se quedan en su lugar de origen, por eso hay que intencionar acciones que no solo eleven el sentido de pertenencia, sino también promuevan valores como la laboriosidad y despierten y estimulen el interés de sacarle maravillas a la tierra.

Lo cierto es que la producción de alimentos es asunto de seguridad nacional en tiempos de crisis económica y recrudescimiento del bloqueo, y todo lo que se haga es poco ante la necesidad de incrementar la producción.

Mi visita a Laguna Blanca no solo elevó mi admiración por el campesinado, ese que entre yuntas de bueyes y azadón en cada jornada labra el futuro; también motivó estas líneas que buscan que juntos, con un pensamiento colectivo, impulsemos el trabajo en nuestros campos.

Más que una respuesta, se necesita una explicación del Banco Nacional



Nos llega el correo de Jorge Fabián Castañeda Dosil, vecino del edificio 9, apartamento 4, reparto Ampliación de Terrazas, quien desea hacer pública su insatisfacción referente a lo ocurrido con una de sus cuentas bancarias en una de las agencias de Bandec, expresando que:

“En los primeros días de abril cuando me dispuse a realizar compras o transferencias, no pude hacer ninguna operación, por lo que luego de varios intentos, decidí dirigirme a la sucursal bancaria a la que pertenezco para esclarecerme y dar solución al problema.

“Para mi asombro, me comunican que la cuenta había sido bloqueada por indicación de la dirección del Banco Nacional de Cuba, por haber realizado durante el 2024 un total de 85 débitos aproximadamente y haber

abusado de las bonificaciones que se realizan a través del pago en línea; modalidad con la cual los clientes son beneficiados con un 6% como está establecido.

“Me llama la atención que a pesar de darle promoción a esta forma de pago en los medios de difusión masiva, nunca se ha informado que existe un límite de operaciones -pago en línea-, en el año, y aunque fuimos atendidos muy gentilmente por los funcionarios del Banco, me di cuenta que ni ellos tenían conocimiento de dicha indicación, y no pudieron darme una respuesta convincente a mi insatisfacción ni tampoco contaban con la base reglamentaria para poder demostrarme y orientarme al respecto.

“Por lo que me surgieron las siguientes interrogantes que espero puedan ser respondidas por los funcionarios encargados: ¿Por qué si el hecho ocurrió en el 2024, se

espera hasta abril del 2025 para notificar y actuar?

“Debe de existir un responsable o mecanismo de alarma y/o alerta a los clientes, ya que no se conoce ni publica el límite de pago en línea diario, mensual ni anual para obtener una bonificación que nadie solicita y constituye un estímulo al uso de estos servicios.

“En el documento notificado por el Banco, el total del monto a pagar no corresponde con 6% del total de dinero recibido por la bonificación, sino un valor superior, cuando considero debe ser la diferencia entre el límite permitido (desconocido) y el total del valor.

“Si el Tranfermóvil funciona y limita el número de operaciones diarias y mensuales, por qué no usar el mismo sistema, espero respuesta porque lo que debe primar es la protección al cliente la cual está bien afectada en este caso”.



PREMIO AL ESFUERZO COTIDIANO

Condecoran a trabajadores destacados



Odette Elena Ramos Colás

A propósito del Día Internacional de los Trabajadores, en Santiago de Cuba se reconoció el relevante quehacer de obreros, profesionales y líderes sindicales.

El Salón de los Espejos del Gobierno provincial resultó espacio propicio para la realización de la solemne ceremonia en la que se otorgaron 20 órdenes Lázaro Peña de primer, segundo y tercer grado, 16 medallas Jesús Menéndez y siete Hazaña Laboral, por extraordinarios méritos individuales y colectivos.

Estas distinciones, otorgadas a propuesta del Secretariado General de la CTC, agasajan a hombres y mujeres cuya significativa labor contribuye a la continuidad de la obra revolucionaria, en medio del desafiante y complejo contexto actual.

Uno de los reconocidos, Adolfo Lambert, vicerrector de la Universidad de Ciencias Médicas, afirmó que merecer la distinción Jesús Menéndez resulta una vía

para predicar con el ejemplo, ya que mantener el activismo científico con relevantes resultados también motiva a los estudiantes a convertirse en buenos profesionales.

Margarita Argüelles, directora del Centro de Genética Médica de la provincia, laureada con la Orden Lázaro Peña de III Grado, comentó que esta refuerza su compromiso con la calidad de los servicios de Salud.

Para quien dedicó cuatro décadas al sector desde la docencia, investigación y asistencia, y encabeza desde hace ocho años el programa de la especialidad, la distinción es un homenaje a su entrega.

La merecedora de la medalla Hazaña Laboral, Juana Soler, agradeció el reconocimiento a su trabajo en la sede Julio Antonio Mella de la Universidad de Oriente, respondiendo a cada llamado del movimiento sindical y ofreciendo su apoyo a quienes lo necesitan de forma desinteresada.

Reconocen a Sector Salud y BioCubaFarma

Daniela Verdecia Castillo

Como saludo al Primero de Mayo se realizó el acto de condecoraciones para enaltecer la labor de trabajadores y dirigentes sindicales del sector de la Salud y BioCubaFarma, presidido por Annia Poblador Serguera, miembro del Buró Provincial del Partido; el Dr. Miguel Ángel Díaz Núñez, Director General de Salud en Santiago de Cuba y la Dra. C. Yadira Sarmiento Rodicio, Secretaria General del Sindicato Provincial.

Fueron merecedores de la medalla Jesús Menéndez Larrondo -otorgada por el Consejo de Ministros y la CTC-, 21 trabajadores pertenecientes a colectivos de relevantes méritos laborales.

Para el Dr. Argenis Rodríguez Cascaret "es un orgullo haber obtenido esta condecoración porque resume la labor de más de 30 años en el sector. Trabajé en diferentes

servicios y hoy tengo el orgullo de liderar, en el hospital oncológico Conrado Benítez, el diagnóstico por imágenes a pacientes con cáncer. Esto me llena de regocijo y de amor para seguir en la batalla por la salud del pueblo".

Asimismo, recibieron la distinción Manuel Pity Fajardo 18 trabajadores con 20 o 25 años de labor ininterrumpida y una amplia trayectoria.

La distinción Juan Tomás Roig fue conferida a cuatro trabajadores destacados en el quehacer científico de Cuba, reconocimiento del Sindicato de la Ciencia por sus años de servicio y aportes al país.

De forma excepcional fue impuesta la "Jesús Menéndez" a la Secretaria General del sector, por su labor constante, capacitación sindical y compromiso.

"Realmente no me lo esperaba; me he dedicado a cumplir con lo que me toca en estos tiempos; fue un gesto muy bonito del



Vanguardia Nacional por tercer año consecutivo

Daniela Verdecia Castillo

Por tercer año consecutivo, la empresa Desoft Santiago de Cuba fue distinguida con la bandera Vanguardia Nacional, un reconocimiento que refleja el esfuerzo colectivo de sus trabajadores y la eficiencia en el cumplimiento de sus metas.

Alexis Zapata Cordiví, secretario de la sección sindical del centro, destacó que durante el 2024 la organización sindical dividida en seis secciones logró significativos resultados, como la participación activa en trabajos voluntarios, en la recogida de café y la producción de alimentos, en el organopónico La República y en San Luis.

Además, cumplieron en tiempo y forma con la cuota sindical y la entrega del aporte a la Patria, superando lo planificado.

Un elemento clave que contribuyó a este galardón fue el sobrecumplimiento en las ventas durante todo el año, lo que demostró el compromiso tanto productivo como social.

Zapata Cordiví también resaltó la solidaridad del colectivo que realizó donaciones de sangre de manera constante. El año pasado hubo una fuerte movilización para donar

en situaciones no planificadas.

"Siempre estamos dispuestos a responder a lo que el sindicato y la CTC nos solicitan, porque sabemos que en las condiciones actuales la unidad es fundamental", expresó.

Asimismo, Beto Andrés Martín, director territorial de Desoft en Santiago de Cuba, calificó este logro como un momento importante, fruto de un período de intenso trabajo y rigor en el cumplimiento de las metas.

Subrayó que todos los indicadores económicos se alcanzaron satisfactoriamente y que se consolidó la unidad y la voluntariedad en función de las tareas.

"Este es un colectivo joven, comprometido con la transformación digital a la que está llamada nuestro país", afirmó.

Participar en el desfile del Primero de Mayo es reflejo del espíritu de este equipo. "Representar a nuestra entidad y al territorio nos enorgullece", señaló Zapata Cordiví.

Sin duda con esta distinción, Desoft Santiago de Cuba reafirma su compromiso con la excelencia laboral y el desarrollo de la sociedad.



sindicato, es mi primera medalla, porque Salud sí es vanguardia integral, pero esos son reconocimientos al trabajo de todo un colectivo, y es una motivación para seguir avanzando y cumpliendo con el deber".

En las palabras centrales, la miembro de Buró Provincial resaltó que "son muchos los que hoy están en el sector y los que

todos los días, independientemente de cualquier dificultad o carencia, hacen heroicidades.

"Sentimos muchísimo orgullo de nuestros trabajadores del sistema, cada día contamos con ustedes. Son ejemplo de humanismo y consagración para Cuba y para el mundo", concluyó.



Los 65 años de una respuesta de futuro y juventud

Odalís Riquenes Cutiño

El 22 de abril de 1960 el Comandante en Jefe Fidel Castro llamó a la juventud cubana a cubrir las plazas de maestros rurales que llevarían la luz de la enseñanza a los más recónditos parajes de las montañas y, haciendo realidad el Programa del Moncada, empezaría a transformar el panorama de analfabetismo y pobreza reinantes en los campos.

Aquella convocatoria encontró la respuesta apasionada y entusiasta de unos 4 000 muchachos y muchachas, casi niños aún, en su mayoría alumnos de los institutos de Segunda Enseñanza, que si bien no tenían conocimientos pedagógicos, imbuidos del fervor de la Revolución triunfante, partieron masivamente hacia las sierras de Cuba, dispuestos no solo a enseñar, sino a apoyar en lo que hiciera falta.

Nació así el contingente de los llamados Maestros Voluntarios, una fuerza que sumó el vigor de los nuevos al empeño de demostrar que en la transformación social que se abría en el país, la educación es prioridad, y que desde entonces entregó su corazón al oficio de enseñar.

En una mañana de reencuentros y emociones, una representación de aquellos que poblaron las lomas cubanas con los libros en las manos y en el pecho un ideal, como reza el himno que les identifica, evocó las vivencias y motivaciones de días en los que cada uno tiene una historia que les marcó, justo en la jornada en que celebraron los 65 años del llamamiento de Fidel.

Fiel a su dimensión de futuro, la efeméride se conmemoró en encuentro generacional con alumnos y profesores de las escuelas pedagógicas Pepito Tey y Floro Regino Pérez, en el cual el relevo pudo beber de la experiencia de los iniciadores, reverenciar su entrega, y donde proyectos culturales de escuelas de la ciudad les regalaron su arte.

Luis Hechavarría Aiyón, quien respondió al primer llamado y hoy está al frente de la junta directiva del Taller Científico Pedagógico Maestros de Montaña, una estructura que desde hace 40 años coordina la atención a esos profesionales e incentiva la investigación científica sobre el desarrollo de la educación en las serranías, resaltó en el encuentro la huella de aquellos jóvenes que tras cursos de superación y adaptación al medio rural, además de alfabetizar a los campesinos, fueron un apoyo decisivo al impulso de disímiles tareas de la Revolución en los años iniciales, como la creación de las organizaciones de masas, el primer cambio de moneda, la realización de censos y el enfrentamiento a la contrarrevolución en las montañas, entre otras.

Para Eduardo Jústiz, quien con 17 años se vinculó a la enseñanza en la zona holguinera de Derecha de Caracas, y fue compañero de Conrado Benítez, maestro voluntario asesinado por la contrarrevolución, el recuerdo del joven alto y diestro que ejercía en una región cercana a la suya y supo hasta la muerte ser consecuente con su decisión: "Yo soy el maestro", fue acicate en lo adelante para aquella tropa de vanguardia, que hoy, ya octogenaria, sigue deseosa de hacer por la Revolución.

Entre las anécdotas de Minas del Frío y otros campamentos en los que se adiestraron, el recuento del contacto con la vida rural en jornadas de trabajo durante el día y lecciones en las noches, que hizo a muchos cambiar su vocación por el magisterio, los educadores hablaron a los jóvenes desde la pasión por el oficio y les recomendaron estudiar mucho y trabajar por el mañana con sensibilidad y amor.

Asimismo, los alumnos que hoy se forman como futuros profesionales de la educación coincidieron en que el encuentro, en el que también participaron Normalistas, Maestros Populares, Makarenkos y otras formaciones magisteriales de aquellos primeros años, devino privilegio y oportunidad de conocer de primera mano sobre la historia del sector y asimilar experiencias útiles para su mejor desempeño.

Previo al intercambio, auspiciado además por el Taller Maestros de Montaña, la Dirección Provincial de Educación, el Sindicato Provincial de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte, y la Asociación Cubana de Pedagogos de Cuba, los participantes rindieron tributo a Martí, Fidel y los próceres de la Patria en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia y a Frank País, ejemplo de maestro santiaguero, ante el busto que preserva su memoria en la antigua Escuela Normal.

En el ambiente quedó la certeza de que con el ímpetu de aquellos iniciadores y el empeño de las actuales generaciones, sigue estando vigente el lema de entonces: las aulas de los montes nunca más cerrarán.



Por Santiago, Juntos Creamos

Daniela Verdecia Castillo

Con un trabajo voluntario masivo para apoyar la producción de alimentos en el organopónico La República y el polo productivo Laguna Blanca, de Santiago de Cuba, también se celebró el Primero de Mayo bajo la consigna: Por Cuba, Juntos Creamos.

Trabajadores de distintos sectores llegaron temprano al surco para apoyar las tareas del organopónico y cumplir con el compromiso estatal de entregar 233 toneladas al pueblo santiaguero, según explicó su director Alexy

Padilla Menéndez, quien agradeció la ayuda de los sindicatos.

La UEB produce habichuelas y frijoles en 20 hectáreas de las cuales 17 están sembradas, abastece principalmente el mercado El Santiaguero, círculos infantiles y otras entidades.

Carlos Durán Echemendía labora en Tele-Turquino y afirmó que en Cuba se desfila con convicción, para ratificar los derechos laborales y sociales. El proletariado cubano es diferente por su cohesión, ideales y espíritu de lucha. La celebración simboliza la continuidad del legado de sus líderes y los

logros en áreas como Salud y Educación.

Asimismo, donaciones de sangre desde los municipios, el policlínico Carlos J. Finlay, el "José Martí" y el Banco Provincial Renato Guitart, fueron realizadas por trabajadores de Educación, Vivienda y otras esferas de la sociedad.

"Las donaciones son un acto humanitario y solidario -afirmó Martha Berta Cuevas Ramos, directora del Banco-, se ha llevado a cabo una jornada de donaciones masivas, que sin duda tributa a mejorar la salud y calidad de vida de los pacientes.

"Ha sido gratificante tener muchos donan-

tes en el contexto del Día del Proletariado Mundial, y poder recibir esa gota que tanto necesitamos".

Cuevas Ramos resaltó el compromiso de los trabajadores y de la población, quienes están participando activamente en esta causa. "Nuestro centro seguirá trabajando sin interrupciones", concluyó.

También para celebrar la fecha en la Avenida Garzón se realizó una gran feria con propuestas gastronómicas, comerciales, agrícolas y la participación de las formas de gestión no estatal. Una jornada que los santiagueros agradecieron.





M.SC. MIGUEL A.
GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es

Sábado, 3 de mayo de 2025

CULTURALES

Año 66 de la Revolución

A LAS PUERTAS DEL "MATAMOROSON"



Desde el jueves 8 de mayo hasta el 11 se realizará en Santiago de Cuba, el Festival Internacional MatamoroSon, dedicado al aniversario 510 de la Villa; al Día del Son; al centenario del Trio Matamoros, al natalicio de Don Miguel, y al legado de Compay Segundo y Electo Rosell "Chepín".

Junto al Comité Organizador, presidido por Rodolfo Vaillant, compositor de música popular bailable, auspician el festejo la

Empresa de la Música, Cultura provincial, la Egrem, la Oficina del Conservador de la Ciudad (OCC) y el Museo de la Música Pablo Hernández Balaguer.

La OCC en el espacio Monte Sonoro, frente al Boulevard, organizará el evento teórico "El Cubanísimo Trio Matamoros", 9 y 10 de mayo, con musicólogos, historiadores, investigadores, comunicadores, promotores y especialistas de patrimonio cultural.

LA TRASCENDENCIA DE UN FESTIVAL

"El MatamoroSon es importante porque rinde tributo a un género que nace en zonas del sur de Oriente y se encumbra en esta ciudad. Por eso los santiagueros tenemos que aunar esfuerzos, porque esta es la cuna del son; tenemos ese don: el bolero y el son", dijo Rodolfo Vaillant.

Alertó sobre la necesidad de redoblar acciones que consoliden la condición de Ciudad Creativa en la Música, pues de no hacerlo se puede perder.

"Tenemos que darles a estos eventos el calor necesario, el calor que yo veo en otras tierras en relación con los géneros cubanos. Acabo de regresar de República Dominicana y es notable la influencia del son cubano. Hay barrios que dedican un día a la semana para bailar el son; hay agrupaciones cubanas veneradas allá como Los Compadres, el Trio Matamoros, el Conjunto de Arsenio Rodríguez, Chappottín, lo

mismo en Santiago de los Caballeros que en Santo Domingo.

"En la gala inaugural del MatamoroSon estará El Son de Keka, representantes de un movimiento que lleva más de 30 años en Santiago de los Caballeros: todos los domingos, en el barrio Los Pepines, se reúne un centenar de bailarines de son, elegantemente vestidos, para enaltecer el género.

"Por eso llamo la atención a los santiagueros para que con sus iniciativas y la ayuda de las autoridades que competen, lograr que un movimiento así se desarrolle aquí y que crezca la fortaleza del 'MatamoroSon'; que no haya zozobra al organizarlo", puntualizó.

En esto del "MatamoroSon" y del movimiento de bailarines soneros en barrios de Santiago de Cuba, ayudará mucho lo que unidos seamos capaces de hacer. Al género hay que verlo como una fortaleza para la identidad cultural del pueblo y de la ciudad.

Habrará fiesta sonera en Carretera del Morro y Calle 3, y en la calle Heredia, y en: Salón del Son, Artex, La Pachanga, el Patio de los dos abuelos, Salón de los Grandes, con el Septeto Santiaguero, Moneda Nacional, Sones de Oriente, Familia Valera Miranda, Son Diamante, Ecos del Tivolí. Aquí estarán la Aragón, Original de Manzanillo, el Conjunto de Arsenio Rodríguez, el Septeto Matamoros, de La Habana y la cantante María Victoria Rodríguez. La gala inaugural, "Cubanísimo Matamoros", será el 8 de mayo en el "Heredia", a las 4:00 p.m. Primera parte: temas de Matamoros por el Orfeón Santiago, el Septeto Matamoros, Ecos del Tivolí, Camerata del "Esteban Salas" y María Victoria. Segunda parte y cierre; Original de Manzanillo.

NI AL FINAL ROGELIO DEJÓ DE SER ORIGINAL

De manera sorpresiva, el artista santiaguero de la plástica; el pintor y grabador; el siempre noble y original Rogelio González Hartman, se despidió a finales de abril. Su partida, ha causado hondo pesar entre quienes disfrutaban de sus creaciones y, además, de su amistad.

Nacido en Santiago de Cuba el 29 de noviembre de 1964, sin duda Rogelio vino al mundo destinado a la pintura. Y se graduó en la Academia de Artes Plásticas José Joaquín Tejada.

Las creaciones de Hartman hablan del universo y sus hechizos; con una filosofía singular, se hizo eco de su espíritu creativo", expresó Luisa María Ramírez, vicepresidenta del Consejo Provincial de las Artes Plásticas.

Como en "Superuniverso", título de una de las muestras de Rogelio, el espíritu y la luz del artista González Hartman forman parte ya de las memorias del arte visual en Santiago de Cuba. Y recordarlo así: como un ser noble y original, es la mejor forma de despedirlo.



ECOS DE FIDANZ 2025

Con un éxito completo, tanto del segmento teórico como de las presentaciones artísticas, los reconocimientos a personalidades y agrupaciones, y el intercambio de maestros y figuras relevantes con estudiantes de la Enseñanza Artística, cerró aquí la Fiesta Internacional de la Danza (Fidanz), del 25 al 29 de abril.

Lo que sigue es una síntesis de la compilación con la que la M.Sc. Katuska Betancourt Montero, especialista principal del Centro de Información de las Artes Escénicas, resumió las cinco jornadas y el 29, Día Internacional de la Danza.

En el recuento hay que mencionar la representación de Guantánamo, con el Folclórico Babul, Danza Fragmentada y Danza Libre; de La Habana, Danzas Tradicionales de Cuba JJ; y de Santiago: Ballet Folclórico de Oriente, Ballet Folclórico Cutumba, conga de Los Hoyos, Teatro de la Danza del Caribe, Ad libitum, Cia. Folclórica Kokoyé, Ballet Santiago, y el proyecto sociocultural Oddaraché, con Yoilan Zamora al frente. Las actuaciones tuvieron lugar en el Heredia, el antiguo cine Duplex, el Cabildo Teatral Santiago, en Macubá, Guiñol Santiago, el Foco Cultural Los Hoyos...

Sobresalió por su calidad el evento teórico y su panel inicial sobre los 60 años de la Enseñanza Artística con Hortensia Ortiz García como moderadora, y ponencias o intervenciones de Liliam Chacón, Fidel Pajares, Carmen Morales, Eduardo Salas Borrero, José Omar Arteaga Echevarría, Johannes García, José Antonio Chávez, Osmar Prades y Eduardo Salas.



José Antonio Chávez con la Llave de la ciudad

Maceo Cabrera al frente y la participación de Fusión XY, Espiral, Sabor Añejo, Rumberos de Hoy y Sabor de Calle (SDK).

En la gala de clausura, dirigida por Eliades Quesada, igual que la apertura, los directivos de Cultura, la Uneac y Artes Escénicas: Raulicer García, Gerardo Houdayer y Boston Fernando Cobo entregaron la Llave de la Ciudad al maestro José Antonio Chávez Guetton, Premio Nacional de Danza 2023, por su labor de varias décadas en apoyo al Ballet Santiago.

La "Kokoyé", dirigida por Yoilan Maceo Cabrera, resultó Distinguida Nacional del SNTC.

Y el maestro Antonio "Tony" Pérez Martínez por el conjunto de la obra realizada en la danza cubana, recibió el Premio Lorna Burdsall, que entrega la Asociación de Artistas Escénicos de la Uneac en el país, al tiempo que la Cátedra de Antropología de la Danza le otorgó un Reconocimiento Especial.

A modo de cierre: el Consejo Provincial de las Artes Escénicas en pleno, se vistió de largo con Fidanz 2025.

Fue tema de análisis la docencia y el aprendizaje de la danza. Participaron estudiantes y profesores de la EPA José María Heredia y del Instituto Superior de Arte, de La Habana; también, el M.Sc. Vladimir Martínez Savón presentó el audiovisual Tres ases santiagueros: Jorge Lefebre, Eduardo Rivero y Pascual Díaz, de Miguel Ángel García Velasco y el proyecto AfroKuba.

Un espacio novedoso en esta Fidanz fue Villa Artística (en Villa Trópico), con Yoilan



LA HORA DE ELLOS

En verdad, para Javier Rodríguez Núñez, El Chocolate de la Salsa, y Omar Felizola Suárez, Guarapo, esta es la hora de ellos como dúo. Ambos eran cantantes de Karachi y al morir Dagoberto Planos, pasa Chocolate a ser la voz principal.

"El tema mío 'Vecino, no hay café', que en realidad se titula 'Ojalá fuera como yo', estaba pegado; Guarapo ya tenía años en la orquesta, entonces nos dividimos el repertorio del Dago. Esos temas los sumé a los míos y así: entre Dianelis Santos, que sigue en el grupo, Guarapo y yo llevamos la carga de la orquesta. Mantuvimos la casa a todo motor".

"Pero ya veníamos probando este dúo. En los conciertos hacíamos cosas y al final decíamos: Chocolate con Guarapo y la Vainilla (Dianelis). Un día nos invitaron a unos 'Quince' en Manzanillo. Fuimos como dúo y vimos que funcionaba; otras personas también lo dijeron. Vinieron otras peticiones hasta que un día decidimos probar suerte como dúo. Hablamos con Fernando, director de la orquesta, le dijimos nuestra intención y le agradecimos el tiempo que estuvimos a su lado; yo 15 años; Guarapo, siete.

"Sacamos el primer tema 'Guarapo con Chocolate', y de ahí otro, y otro... el 'Café...', que es mío. Y donde quiera que llegamos la gente nos dice cántenos Zaína y nos identifican como los cantantes de Karachi, entonces hacemos temas antológicos del grupo y los nuestros como dúo. Ya cumplimos un año. Y hemos logrado cosas que nos han dejado asombrados".

Guarapo se refirió al video clip que han estrenado en las redes sociales; los dos hablaron de cómo hacen los arreglos. Omar no tiene formación musical académica; Chocolate, sí. Estudió en el "Esteban Salas" desde 3er. grado: dió solfeo, apreciación musical, piano, canto coral, violín, percusión... fue bongosero de la "Chepín", de Banda Caribeña.

"Dany, que fue cantante de la Charanga Habanera, vino con su orquesta y me hizo un contrato por seis meses. El me puso El Chocolate de la Salsa.

"A los seguidores, que nos busquen en las redes sociales como Chocolate con Guarapo, en Facebook y en You Tube; y solicitud personal a Javier Rodríguez y Omar Felizola a la disposición de todos".

ALTIK, SUS AMIGOS Y EL BOLERO EN "EL INGENIO"

La entrañable Altik Sánchez, una de las voces femeninas del bolero en Santiago de Cuba, estará junto al guitarrista Rudy Dakín y sus invitados, en "El Ingenio", de la Fundación Caguayo, Enramadas, entre Calvario y Reloj, el viernes 9 de mayo, a las 5:00 p.m.

Con la vocalista estarán sus invitados: la pianista María del Carmen González, Gladys Puente, Griselda Ortega y el presentador Alfredo Almenares, todo con dirección artística de Daniel Medina González. Las entradas a 100 pesos.

LIBRO SOBRE BALUARTES DEL XVI Y XVII EN PUERTO RICO

El libro Las fortificaciones de los Antonelli en Puerto Rico. Siglo XVI y XVII fue presentado por la puertorriqueña y Dra.C. Históricas Milagros Flores Román, en la Sala de Arte del Museo Emilio Bacardí Moreau.

El texto es una acuciosa investigación de Milagros y un conjunto de autores, sobre Bautista Antonelli y su hijo, y la construcción de baluartes militares en el Caribe. Flores Román, donó varios ejemplares a Patrimonio Cultural, la "Elvira Cape" y al museo del Morro. (Francis Castillo)

MAÑANA: DOMINGO DE LUJO EN EL "HEREDIA" CON IVETTE CEPEDA, A LAS 5:00 P.M. 120 PESOS LA ENTRADA



En ascuas

Si un torneo es de por sí interesante al acercarse a sus instancias decisivas, esto se multiplica cuando la dinámica es tan compleja como la que se aprecia en la III Liga Élite del Béisbol Cubano, particularmente entre los equipos que optan por el último cupo a la postemporada.

Por estos días, muchos nos disponemos a sacar cuentas, comparar resultados y tendencias en el juego de las escuadras involucradas; esto viene a ofrecernos algunas alternativas, pero al final, el terreno siempre tiene la última palabra y esa no es una frase vacía, sino un resumen de lo que podemos esperar si hablamos de este apasionante deporte.

Sin duda, el encuentro que sostenían las Avispas santiagueras y el conjunto de Pinar del Río, el viernes, al cierre de esta edición, era importante para las aspiraciones indómitas, pues hasta ese momento se aferraban al cuarto puesto en el escalafón, aunque no hayan encontrado estabilidad en sus compromisos más recientes.

A estas alturas, cada victoria es significativa, así que no les facilitaba las cosas haber perdido en par de ocasiones



Foto: Orlando Guimerá

frente a los Vegueros (5x4 y 8x6), aunque sobrevino la reacción (9x2) solo podían aspirar a un empate en la subserie y de conseguirlo, sería el segundo ante estos rivales.

Palmas para el lanzador Islay Sotolongo, quien mantuvo controlados a los pinareños durante siete entradas y se

apuntó el éxito en el estadio Guillermón Moncada, mientras que Eduardo García volvió a marcar diferencias a la ofensiva con un Grand Slam durante el sexto *inning*.

Cuando más falta le hacía al equipo, el inicialista empató a su compañero Yoelkis Guibert en cuanto a vuelacercas (8) y llegó

a las 40 carreras impulsadas en la III Liga Élite, por tanto, despunta en ambos apartados.

Equilibrio entre pitcheo y ofensiva, esa es la clave para asumir cualquier compromiso; los indómitos no pueden permitirse un accionar diferente cuando se midan ante la escuadra de Las Tunas, que protege su liderato y las tiene todas consigo para asegurar oficialmente su boleto.

Los líderes tuneros contabilizaban 19 victorias y solo 8 derrotas, además aguardaban encuentros no solo con el plantel santiaguero también con el avileño (22-13) y el granmense (14-21). Tranquilos están los parciales de los Tigres, pues su equipo se había adueñado del segundo escaño y asegurado la clasificación a la siguiente etapa, al igual que Industriales (19-20).

Sumar quince sonrisas y 20 descabros mantenía en ascuas al equipo que dirige Eddy Cajigal, después de todo, afrontaba el cierre clasificatorio apenas por encima de los Vegueros de Pinar del Río (16-23) y los Alazanes de Granma. Todo indica que habrá que seguir pendiente a las matemáticas, pero sobre todo al terreno.

Orientales, profetas en su tierra

Tras cumplir el programa en las provincias camagüeyana y avileña, las acciones de la Liga Superior Femenina de Baloncesto se trasladaron a la Sala Polivalente Alejandro Urgellés, de Santiago de Cuba y la escuadra de Orientales ha sido profeta en su tierra.

Sumó holgadas victorias ante los equipos de Centrales (99-33) y Centro-Occidente (85-55), pero este martes sostuvo un apretado encuentro con las muchachas occidentales, evidenciando la competitividad que existe en estos conjuntos.

Si bien las anfitrionas se adelantaron en los primeros cuartos (13-12 y 15-12), la supremacía de sus rivales en el tercero (20-15) las puso en desventaja, por apenas un punto. La lucha en el tabloncillo continuó reñida durante el último segmento, aunque las orientales se llevaron la mejor parte (17-12) y el resultado parcial bastó para sentenciar el choque (60-56).

Así, devolvieron el golpe que recibieron en la despedida de la segunda etapa de la Liga Superior, cuando sus oponentes les rompieron la racha de 11 duelos sin conocer la derrota. Entre las vencedoras sobresalieron Keila Sagarra y María Carla Revelo, quienes aportaron 17 unidades per cápita, mientras que Dayana Gay (26) y Gabriela Caballero (11) fueron las de mayor rendimiento ofensivo en el grupo contrario.

Al superar la ida de la presente fase, volvieron a imponerse ante el conjunto de Centrales (76-53), al que le

había sido imposible disfrutar de un éxito en 16 presentaciones, por tanto, recalaba en el fondo de la clasificación.

Las orientales disfrutaron de su decimoquinta sonrisa se afianzaron en el primer lugar de la tabla y ya garantizaron su presencia en la final del evento.

“Indudablemente, nos hace fuerte la defensa, eso es lo que nos ha llevado hasta aquí. Tomamos alternativas que nos dan posibilidad de ganar muchas pelotas, poniendo la defensa en función de la ofensiva, por las características de nuestras jugadoras, al ser buenas en el contrataque”, expresó el director técnico Yordanis Camué, sobre el desenvolvimiento de sus pupilas.

Es cada vez más factible que las occidentales sean su contrincantes en la pugna por el título, ya que marchaban en la segunda posición con 12 sonrisas y 4 reveses, antes de completar los duelos agendados este viernes; mientras que el conjunto de Centro-Occidente ocupaba el tercer escaño en la tabla con discreto balance (5-11).

Camué destacó el aporte de las basquetbolistas habaneras y santiagueras a los equipos de sus respectivas zonas, contribuyendo con su calidad a la porfía en la cima del escalafón.

“La Habana siempre ha tenido buenos equipos, con dominio de los fundamentos técnicos y jóvenes que se encuentran en la preselección nacional.



Foto: Orlando Guimerá

“No lo tendríamos fácil si nos enfrentáramos a ellas en una final, porque todos los partidos entre nosotros han sido reñidos, pero no vamos a regalar nada, entre Occidente y Oriente siempre habrá una rivalidad bien marcada”.

Para el cierre del campeonato insistió en la cohesión que debe primar entre sus discípulas “como lo inculcó la profesora Abelis Robert durante tanto tiempo en los equipos de las Mambisas, estamos enfocados en esto y en que se mantenga la forma deportiva de cara a la última etapa”, concluyó.

Judocas con galardones a nivel regional

Catálogo

Deportivo



Foto: Confederación Panamericana de Judo

Las medallas de bronce que lograron las santiagueras Maylín del Toro (63 kg) y Lianet Cardona (78 kg) en el Campeonato Panamericano y de Oceanía de Judo que se desarrolló recientemente en Santiago de Chile, ratificaron su buen rendimiento a este nivel.

Una victoria por *hansoku-make* ante la venezolana Anriquelis Barrios permitió que Maylín se colgara ese metal durante el torneo individual, el mismo premio que obtuvo en el Grand Slam de Tiflis el pasado mes de marzo.

En primera instancia, había superado a la anfitriona Allyson Quevedo y luego a la canadiense Laurence Biron, pero perdió la posibilidad de avanzar a la final ante la brasileña Nauana Silva, a la postre ganadora de la medalla de oro.

Lianet debió acudir al repechaje tras caer en su debut frente a Maria Swan, de Australia; una vez superado el combate contra la venezolana Zunilda Chávez, pudo discutir la presea ante la peruana Camila Figueroa, a quien venció por

ippon. De esta manera, ambas indómitas lograron igual galardón que en la edición de 2024, efectuada en la ciudad brasileña de Rio de Janeiro y contribuyeron a los dividendos de Cuba.

La representación antillana sumó otras cuatro preseas, incluyendo el oro de Andy Granda (+ 100 kg), para terminar en el cuarto puesto en la porfía entre países, por detrás de Brasil, Canadá y los Estados Unidos.

En la competencia por equipo mixto fue segunda, ya que cedió en la final contra el conjunto del Gigante sudamericano, que volvió a demostrar su poderío en el área.

Para acceder a esa pugna, derrotó a los equipos de México y Perú. En estas pugnas intervino Maylín del Toro, campeona en los XIX Juegos Panamericanos Santiago 2023, pero esta vez compitió en la división de los 70 kg, saliendo airosa en sus duelos contra la mexicana Naomi Pozo y la peruana Xsara Morales.



Orgullo CUBANO



David Alejandro Medina Cabrales
(Estudiante de Periodismo)



“Salí a desfilarse este Primero de Mayo comprometido con mi pueblo, con mi Revolución y con su dirección histórica; también con mi trabajo, porque me gusta lo que hago y sé que aporé al desarrollo de Cuba, a su avance”. **(Ernesto Jesús Rodríguez Suárez, Ingeniero Agrónomo de Acopio Santiago)**



“Desde pequeña siempre desfilé junto a mis padres, es una experiencia increíble, donde se involucra toda la familia y demostramos la importancia y fuerza del movimiento obrero cubano”. **(Teresita Fernández Sanfiel, agencia de viajes Aventour)**

“Cada Primero de Mayo, hace 34 años, voy a la plaza a desfilarse por convicción, sentido de pertenencia, por mi Patria y mi Revolución, con la cual estoy plenamente identificada. Procedo de una familia muy humilde que me han inculcado valores, sobre todo el amor a la Patria. Sí, enfrentamos dificultades, pero solo nosotros, con nuestros propios esfuerzos seremos capaces de salir adelante”. **(Mariela Douglas, jefa de la Enseñanza Preuniversitaria de la Dirección de Educación Provincial)**



“Enfrentamos muchísimas dificultades: salarios que no alcanzan, faltas de insumos y recursos, pero vamos adelante y creemos en la Revolución porque por Cuba juntos creamos”. **(Keyler Blanco Torres, Primer Secretario de la UJC Segundo Frente)**



“Esta es una oportunidad para demostrar la unidad de la clase trabajadora y el respaldo al proyecto socialista, ese que construimos día tras día, también para reafirmar nuestra determinación frente al bloqueo imperial y los desafíos internos, y para demostrar al mundo que siempre unidos Venceremos”. **(Yudania Clavel Chacón, directora Escuela Pedagógica José Tey Saint Blancard)**



“Con mi trabajo contribuyo cada día a aliviar la difícil situación que enfrentamos en el sistema electroenergético. Mi compromiso sigue firme: desfilé por mi familia, por Cuba, por mi Revolución y por el socialismo”. **(Yadbee Nieto Torres, ingeniero industrial de la CTE Renté)**

“Creo firmemente en la solidaridad, en la unidad de los trabajadores. Este día representa una oportunidad para unirnos y recordar que, a pesar de las dificultades que enfrentamos, el cumplimiento de nuestras responsabilidades es esencial para seguir construyendo un socialismo próspero y sostenible. La presencia en la Plaza es un acto de reafirmación revolucionaria y una forma de visibilizar nuestras conquistas en el orden político, social, laboral y sindical”. **(Yamileydis Martínez Torres, Profesora Titular Facultad del Partido Hermanos Marañón)**



**POR CUBA
JUNTOS CREAMOS**

Gradúa Universidad de Oriente nuevos doctores en Ciencias

Odalís Riquenes Cutiño

Un grupo de 51 nuevos doctores en Ciencias egresados de los programas de formación que con ese propósito encaminó la Universidad de Oriente (UO) durante el 2024, recibieron este 30 de abril el título y los atributos institucionales que les acreditan como tales, en solemne ceremonia efectuada en el teatro universitario del Alma Mater oriental.

Los egresados, que contribuyen con sus aportes desde la investigación, a la búsqueda de soluciones pertinentes a los dilemas de la realidad cubana actual, pertenecen a 11 de los 15 programas doctorales de la UO; representan a las provincias de Guantánamo, Granma, Holguín, Matanzas y Santiago de Cuba, y más de la mitad de ellos, son mujeres.

La Doctora en Ciencias Arelis Ábalos, vicerrectora de Investigación y Postgrado del centro de altos estudios, destacó que los resultados alcanzados son la expresión del fortalecimiento de la labor de formación doctoral durante el último año y ponderó la graduación, como parte de la nueva hornada, de tres doctores ecuatorianos y de una veintena de profesionales pertenecientes a sectores, centros e instituciones de la provincia y la región, indicativo asimismo de los estrechos vínculos universidad-sociedad, conseguidos por la UO.

En una mañana de emociones y regocijo para hombres y mujeres, que al alcanzar el máximo grado científico, más que materializar un proyecto personal, expresan así su compromiso con el bienestar social, fueron reconocidos los programas doctorales de Ciencias de la Educación, Ciencias Básicas y Ciencias Ambientales, como los más destacados del año; se estimuló a los mentores y tutores con mejores resultados, entre los que sobresalió la Doctora en Ciencias Ana Jaime Ojeda, de la Facultad de Ciencias de la Educación, y fueron distinguidos los autores de las cuatro mejores tesis defendidas durante los años 2023 y 2024.

En nombre de los graduados, el Doctor en Ciencias de la Educación, Eduardo Alarcón, habló del compromiso con el desarrollo social y el avance del conocimiento en las diferentes ramas del saber de quienes recibieron el importante título, en un contexto que necesita mucho de la ciencia y la innovación. Nos corresponde ser agentes de cambio y

promover un diálogo constructivo por el progreso, recalcó.

Por su parte, la Doctora en Ciencias Diana Sedal Yanes, rectora de la UO, al resumir la ceremonia, remarcó la responsabilidad de la longeva institución de Educación Superior con la formación y superación de los profesionales que necesita el país y convocó a cada nuevo doctor a ser un faro que ilumine el camino de la ciencia cubana, tutor de nuevas generaciones y motor impulsor de proyectos transformadores para el desarrollo socio económico de la nación.

Acompañaron a la comunidad universitaria en el importante acto, la integrante del Buró Provincial del Partido, Annia Poblador Serguera y el Doctor en Ciencias José Alejandro Zapata, delegado del Citma en la provincia, entre otros dirigentes.



Foto: Cortesía Comunicación UO

